



La Butte-Rouge reprend des couleurs

BONNE NOUVELLE pour la mythique cité-jardin de Châtenay-Malabry ! Elle est arrivée sous la forme d'une lettre de Françoise Nyssen, la ministre de la Culture, adressée le 23 août au maire de la ville, Georges Siffredi, et insiste sur « *cet exemple unique, dont on admire la remarquable cohérence* ».

Or l'édile, comme l'a raconté « Le Canard », avait pour ambition de détruire un tiers de l'« *exemple unique* » en question pour reconstruire du neuf, plus cher, et d'en réserver un autre tiers à de futurs propriétaires. Un petit air de « *dégagez, les pauvres !* » adressé aux actuels locataires, dont le revenu médian tourne autour de 14 000 euros par an.

Les pauvres rebutent

C'est pourtant à eux que les architectes-penseurs avaient destiné la Butte-Rouge, au début du XX^e siècle, avec d'autres réalisations, en France et dans le monde entier. L'idée, c'était du beau pour les prolos. Encoche miraculeuse avant les cités de transit, les barres HLM et les cités. « *Véritable leçon d'urbanisme, plus que jamais d'actualité* », « *écoquartier avant*

l'heure », « *modèle enseigné dans les écoles d'architecture* », vante la ministre dans sa lettre, où elle ne ménage pas ses envolées lyriques. Nyssen a également mandaté un groupe de travail, qui œuvre en silence depuis cet été. Par conséquent, explique-t-on au ministère, « *le maire de Châtenay-Malabry a gelé tout son projet et attend les conclusions de ce groupe de travail, fin décembre* ». En janvier, donc, la direction régionale des affaires culturelles (Drac) et la commission régionale du patrimoine et de l'architecture devront décider du sort des bâtiments roses, des arbres rares et séculaires, des allées ombragées, des jardins partagés et de tout ce qui fait la magie de cette enclave jusqu'ici préservée.

« *Nous espérons de bonnes modalités de protection* », assure-t-on encore chez Nyssen, et, entre autres, comme l'évoque la ministre en fin de courrier, « *le classement de la cité-jardin en site patrimonial remarquable* ». Voilà qui empêcherait de toucher à ce lieu, sans cesse visité et admiré par une flopée d'architectes, d'urbanistes ou de promeneurs. Cela suffira-t-il à lui conserver sa dimension sociale ? C'est toute la question, et elle n'est pas mince, car, privée de ses habitants démunis, la Butte-Rouge perdrait son âme.

D. S.

perdus et la pe
leurs co
rion Ma
quaran
Mais, pe
pas plu
diants, c
ment de
Jacques
du men
teurs de
de Phil
proche
Blanch
l'Action
conservo
Dans
des ouv
Chiappe
Bertran
jugée en
explique
dans les
Des fa

« J
lement
attire, to
ans, les f
des-Bale
cette ann
Peterson
Electro I
contract
portent l
ou s'asse
quelques
réservés
festival

Le 6 a
Jacques
nistr
épouse
de Luck
venus